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ЯБЛОКИ ЗАДОРА
«Что? Тяжелый? Да вы что? А я вам 
хочу сказать, Белгородчина заверша-
ет 2015 год успешно. Вам нравится 
такая новость? Мне тоже», – с такого 
обращения начал в самом конце декабря 
пресс-конференцию губернатор Белго-
родской области Евгений Савченко. Его 
оптимизму не надо завидовать. Господин 
Савченко остался самым опытным из 
глав регионов Черноземья (и вторым по 
этому показателю среди руководителей 
субъектов в стране). При этом слухи о 
его уходе на пенсию в прошлом году 
возникали с завидным постоянством, да 
вот прямо сейчас они, возможно, кем-то 
вновь обсуждаются. 
Но губернатор на своей волне, и перед 
самым Новым годом во время встречи с 
президентом Владимиром Путиным вновь 
получил положительную характеристику: 
«Вверенный вам регион традиционно дер-
жит весьма высокую планку по основным 
направлениям развития. Чем порадуете?» 
«Только порадуем, других вариантов у 
меня нет», – заверил губернатор согласно 
цитате, приведенной его пресс-службой. 
Далее последовал «небольшой отчет о 
проделанной работе». В числе прочего 
похвалился господин Савченко «проек-
тами по импортозамещению»: «Теплицы 
– взяли курс на 500 га... Садоводство – 
в этом году заложили почти 1 тыс. га. 
Великолепные результаты, никаких 
проблем нет. Проект тоже по импортоза-
мещению – перерабатывающий молочный 
комплекс. Немецкая фирма “Хохланд” в 
этом году запустила производство сыра 
из нашего, естественно, молока». 
Думаю, далеко не каждый из губернато-
ров мог бы рассчитывать на похвалу при 
встрече с президентом в кризисный год, 
и совсем единицам есть чем гордиться по 
итогам 2015-го. Но господин Савченко, 
действительно, может себе позволить 
похвалу. Спросите большинство пред-
принимателей региона. И пусть согласно 
официальным данным Минфина на 
1 декабря 2015-го объем госдолга Бел-
городской области самый высокий среди 
соседей – 44,1 млрд руб. (у Воронежской 
– 30,7 млрд руб., Курской – 6,2 млрд руб., 
Липецкой – 19,9 млрд руб., Орловской – 
13,7 млрд руб. и Тамбовской – 11,7 млрд 
руб.), эффективность расходования этих 
средств, думается, была одной из самых 
высоких в Черноземье. А именно этот 
показатель позволяет главам регионов 
строить оптимистические планы и 
призывать бизнес к смелым переменам, 
буквально заставлять возводить сотни гек-
таров новых теплиц и высаживать тысячи 
саженцев молодых яблонь. Вот бы этот 
оптимизм в регионах не кончался... 

АНДРЕЙ ЦВЕТКОВ,

РЕДАКТОР GUIDE 

«ИТОГИ ГОДА»

ЧЕРНОЗЕМЬЕ ПОБОРОЛО ТРЕНД 
В КРИЗИСНОМ 2015 ГОДУ РЕГИОНЫ ЧЕРНОЗЕМЬЯ СТОЛКНУ-
ЛИСЬ С ТЕМИ ЖЕ ПРОБЛЕМАМИ, ЧТО И ДРУГИЕ СУБЪЕКТЫ 
РФ, – УРЕЗАНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ, 
СНИЖЕНИЕ ПОКУПАТЕЛЬСКОЙ СПОСОБНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ, 
ПАДЕНИЕ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ. НО ПО БОЛЬШИН-
СТВУ ПОКАЗАТЕЛЕЙ СУБЪЕКТАМ МАКРОРЕГИОНА УДАЛОСЬ 
ПРЕВЫСИТЬ СРЕДНЕРОССИЙСКИЕ ДОСТИЖЕНИЯ. ОЛЕГ МУХИН

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ: ПО-
СТУПАТЕЛЬНЫЙ РОСТ Итоги соци-
ально-экономического развития Воронежской 
области в 2015 году руководитель областного 
департамента экономразвития Анатолий Букре-
ев подвел на нескольких встречах с губернато-
ром Алексеем Гордеевым. «Несмотря на слож-
ную макроэкономическую ситуацию, внутренние 
региональные параметры развития области на 
фоне замедления российской экономики в 2015 
году складывались достаточно благоприят-
но», – отмечали в облправительстве по итогам 
этих встреч. В частности, рост промышленного 
производства составил по итогам года 103%. 
В целом произошел рост объемов производства 
и доходов предприятий (в первую очередь – в 
отраслях, связанных с экспортом продукции), и 
по итогам года рост прибыли предприятий со-
ставил 39,5% (по РФ – 6,6%). 

В результате региону в кризисный год уда-
лось сохранить положительную динамику по-
ступлений в региональный бюджет. Собствен-
ные доходы областного бюджета в 2015 году 
были исполнены в полном объеме (100,2% к 
плану) и, по предварительному отчету, состави-
ли 55,5 млрд руб. (102,5% к уровню 2014 года). 

Рост налоговых доходов к уровню 2014 года 
составил 2,2%. Он был обеспечен в основном 
налогом на прибыль (рост на 9,8% к уровню 
2014 года) и транспортным налогом (на 20,1%). 

Небольшая положительная динамика за-
метна во всех ключевых для области сферах. 
Несмотря на не самые благоприятные погод-
ные условия, в сельском хозяйстве произошел 
рост на 1,1%. Прежде всего он обусловлен раз-
витием мясного и молочного кластера. Объемы 
производства мяса выросли на 10% к уровню 
2014 года, молока – на 7%. Темп роста поголо-
вья крупного рогатого скота в сельхозоргани-
зациях за 11 месяцев 2015 года составил 3,7% 
(по России – 98,2%). Такие показатели дают 
основания полагать, что по приросту поголовья 
КРС и производству молока регион останется в 
числе лидирующих в РФ.

Инвестиционный рост по всем отраслям 
составил 4% – по словам господина Букреева, 
это также один из самых высоких показателей 
в стране. В жилищном строительстве рост за 
11  месяцев составил 22,9%, в сфере услуг – 
1,5%. Регистрируемая безработица «находится 
в наилучшем положении за все время наблюде-
ния с начала 90-х годов», заявляют в облпра-

вительстве: по итогам года она составила 1,1%. 
Уже второй год в области фиксируют увеличе-
ние численности населения. 

Валовой региональный продукт по 
итогам 2015 года должен увеличиться на 
0,6%, а среднегодовые темпы роста ВРП в 
2016–2018 годах оцениваются на уровне 3% 
(в целом по РФ – 1,7%). «Самым проблем-
ным направлением» господин Букреев на-
звал высокую инфляцию. Впрочем, Минэко-
номразвития считает высокоинфляционную 
волну 2015 года краткосрочной, в связи с чем 
ждет восстановления роста реальных дохо-
дов населения и, как следствие, потребитель-
ского спроса и розничного товарооборота. В 
Воронежской области рост реальных доходов 
населения в 2016 году может составить 1,2%, 
отметил господин Букреев.

БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ: РОСТ 
ВОПРЕКИ КРИЗИСУ В минувшем году 
Белгородской области удалось нарастить показа-
тели почти по всем направлениям региональной 
экономики. Выступая на недавней пресс-конфе-
ренции, губернатор Евгений Савченко констатиро-
вал, что год для региона «завершился хорошо». ➔
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КЕ: ОЛЕГ ХАРСЕЕВ

ВОРОНЕЖСКИЙ ГУБЕРНАТОР АЛЕКСЕЙ 

ГОРДЕЕВ (СПРАВА) ОЖИДАЕТ ПО ИТОГАМ 

ПРОШЛОГО ГОДА ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

РОСТ В РЕГИОНЕ — НЕ МЕНЕЕ 4%


